
ASSEMBLEIA EXTRAORDINÁRIA 1 

Ata nº. 006/2015 2 

Aos vinte quatro dias do mês de março de dois mil e quinze, às nove horas e quinze 3 

minutos, reuniram-se para Assembleia Extraordinária do Conselho Municipal do Idoso do 4 

Município de Porto Alegre, sito Rua Uruguai, 135, 9º andar – Centro de Porto Alegre, sob 5 

coordenação da Sra. Dilciomar Rodrigues Teixeira e na presença dos CONSELHEIROS 6 

DA SOCIEDADE CIVIL: Adão Alcides Zanandrea – ACELB – Associação de Cegos 7 

Louis Braille; Marli Araújo Silva – AFINCO – Associação Filhos Nascidos do Coração; 8 

Lorena Mitter – Associação da Maturidade Chão de Estrelas; Geneci Terezinha dos 9 

Santos de Souza – Amparo Santa Cruz; Dilciomar Rodrigues Teixeira – ANAPPS; 10 

Cristina Pozzer Mesquita – Asilo Padre Cacique; Paulo Sérgio Leite Beccon – SPAAN – 11 

Sociedade Porto Alegrense de Auxílio aos Necessitados; Juliana Crusius – 12 

Sociedade Espírita Casa Maria de Nazaré; Lúcia Helena Bastos Maschke – 13 

Associação dos Ferroviários; Léo Fernando Prondzynski – Grupo da Longevidade 14 

Viva a Vida; e Nilo Pires – Grupo Nossa Senhora da Fátima – 3ª Idade. 15 

CONSELHEIROS DO GOVERNO: Maria da Graça Furtado – FASC; Roberto Rodrigues e 16 

Cibele Freitas Fuentes – SMS; Nedli Valmórbida – SMED; José Ademar Lucas Quoos – 17 

SMC; Sílvio Juramar Leal e Melissa Trombini Pedroso – Direitos Humanos/Secretaria 18 

Adjunta do Idoso; José Paulo Giacomoni – SME; e Carlos Fernando Simões Filho – 19 

SMGL. FALTAS JUSTIFICADAS: Luciano Fernandes – Casa do Artista Rio-grandense; 20 

Ângelo José Gonçalves Bos – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS. 21 

PAUTA: Aprovação Atas 04 e 05/2015; Comissão de registros (Programa SME); 22 

Definição programação do Seminário (9h15min às 10h); Planejamento 2015 (10h às 23 

12h). Após assinatura da lista de presenças foram abertos os trabalhos. SRA. 24 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Bom dia! Desculpa a todos pela minha 25 

ausência, posso garantir que não tenho como justificar, mas foi importante que eu ficasse 26 

um período afastada. Eu agradeço a compreensão dos senhores e voltamos a trabalhar. 27 

Vamos ter que alterar um pouco a nossa pauta, as nossas atas não chegaram, 28 

consequentemente os senhores não leram. E antes de passar para a comissão queria 29 

dois segundinhos, queria que a Conselheira Graça nos falasse da sua participação no 30 

Rotary. E quero te agradecer, recebi telefonemas depois. Foi muito importante a tua 31 

presença, ficaram muito felizes. SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Bom, a 32 

convite da Presidente, eu fui representando o COMUI no almoço do Rotary, do Núcleo 33 

Moinhos de Vento, onde estava presente o Sander, da SPAAN. Este convite surgiu 34 

daquele encontro na Câmara de Vereadores, onde houve o convite para falarmos sobre o 35 

COMUI. É um grupo bem seleto, de umas 40 pessoas, mas o tempo para falar foi muito 36 

curto, 05 minutos, só para dar uma mensagem, explicar a finalidade. Então, foi uma 37 

mensagem muito rápida, mas deu para passar os objetivos do COMUI. Foram muito 38 

atenciosos. Foi um passo bem importante, este contato do COMUI. Eu conheço pouco o 39 

Rotary, mas pelo o que falaram são várias ações sociais, de colaboração a entidades. 40 

Tinha umas 03, 04 garrafas grandes com as tampinhas de latinhas de bebidas, porque 41 

eles trocam por cadeiras de rodas, fazem doações, enfim. Então, foi muito rápido. Eu até 42 

havia preparado um material em Power Point, mas não era este o objetivo, era só uma 43 

mensagem. Eu acho que eles entenderam, estão muito abertos. SR. PAULO SÉRGIO 44 

LEITE BECCON – SPAAN – Sociedade Porto Alegrense de Auxílio aos 45 

Necessitados: Eu sou rotariano. Na verdade, é uma hora o encontro, se não for marcado 46 

na palestra são pequenos flashs. Se estiver na programação eles liberam 40 minutos. 47 

SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Graça, tu produziste o material. Como ficou? 48 
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SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Foi um material bem sucinto. O Jader me 49 

passou algum material, já estamos aprimorando este material para outras apresentações. 50 

SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Então, quero agradecer a Graça 51 

por ter nos representado. E peço licença aos senhores, em nome do Conselho, nós 52 

mandarmos uma correspondência agradecendo esta oportunidade, deixando aberto para 53 

que venham nos fazer uma colocação do que o Rotary contribui e participa, o que eles 54 

desenvolvem em Porto Alegre. Todos concordam? Então, vamos providenciar um 55 

agradecimento. SR. PAULO SÉRGIO LEITE BECCON – SPAAN – Sociedade Porto 56 

Alegrense de Auxílio aos Necessitados: è difícil, porque o Rotary Porto Alegre do 57 

Riacho Ipiranga para lá é o 4680, distrito, para cá é o 46870. Então, cada cidade tem um, 58 

dois grupos, conforme comporta. Por exemplo, o meu é Glória/Teresópolis, atende os 59 

dois bairros. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Entendemos, é 60 

territorial. Vamos deixar o convite em aberto como delicadeza. O nosso colega Roberto 61 

também foi nos representar na UFRGS, no setor de odonto. Pena ele não entendo star 62 

aqui. SRA. CIBELE FREITAS FUENTES – SMS: Nós estamos fazendo parte deste 63 

programa, eles vão fazer toda a parte do estágio deles. Então, para fazer esse elo da 64 

universidade com a (Inaudível) do idoso, estamos ministrando aula na odontogeriatria. 65 

Então, foi o Dr. Nilton e eu os primeiros a dar aula, agora foi o Roberto falando sobre o 66 

COMUI, porque sugerimos. E eles gostaram muito, agradeceram muito a presença. SRA. 67 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Também vamos mandar uma 68 

correspondência agradecendo e nos colocando à disposição. SR. JOSÉ ADEMAR 69 

LUCAS QUOOS – SMC: Foi produzido algum material, alguma foto? SRA. CIBELE 70 

FREITAS FUENTES – SMS: Não. SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Elas 71 

tiraram. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Eu passo o telefone dela. 72 

SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: eu peço aos colegas, quando acontecer 73 

alguma agenda, por gentileza, mandem o material, ou se eu puder vou até o local. SRA. 74 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Nós recebemos um convite da Casa 75 

dos Artistas, que vai ser encaminhado aos senhores. Eu peço que a gente prestigie, 76 

porque é a inauguração oficial do Varandão Cultural, com a inauguração de dois painéis 77 

artísticos. Este vai acontecer dia 28/03. É muito importante, é a comprovação de que o 78 

nosso Fundo está dando resultado. Eu até peço, e qualquer coisa entre em contato no 79 

caso de alguma necessidade. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: 80 

Aproveitando, eu tive uma situação humilhante há duas semanas, porque eu precisei 81 

postar o nosso material da Câmara. Primeiro, os computadores daqui são pré-históricos. 82 

Segundo, desde o ano passado que eu tenho pago, vou a uma lan house, pago do meu 83 

bolso, a Prefeitura não libera senha, não libera o acesso. É uma situação muito 84 

humilhante, constrangedora. É chato isso. Então, peço a gentileza, porque eu estou 85 

trabalhando em função do coletivo, não é para mim, não é pessoal. Eu peço 86 

compreensão, não é possível uma centralização dessas, em termos de acesso às redes 87 

sociais. É um pedido formal para que seja feito algo. Já falei com a Indaiá, mas até agora 88 

nada. Até agora eu paguei por todas as postagens. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES 89 

TEIXEIRA - ANAPPS: Eu não gostaria de entrar no detalhe disto, mas é extremamente 90 

humilhante, porque se nós desejarmos ir a um evento desses, em Tramandaí, quem paga 91 

o pedágio somos nós. Então, para terem uma ideia da situação do COMUI, o voluntariado 92 

é muito forte em relação ao COMUI, até que ponto não sei. É tudo muito novo, até por 93 

tudo que o COMUI passou, não havia isto antes. Então, talvez nós não tenhamos por 94 

isso. Vamos dar um tempo para que se manifestem, mas vamos colocar oficialmente. 95 

Então, é este o convite da casa do Artista, dia 28, às 16 horas, na Rua Anchieta, 280 – 96 

Bairro Glória. SRA. CRISTINA POZZER MESQUITA – Asilo Padre Cacique: Eu vou 97 

comparecer. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Eu também vou. 98 
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Quem puder ir com a camiseta, agradeço, seria muito importante, porque o Fundo foi 99 

fundamental. Estamos recebendo uma correspondência do Secretário André Canal, 100 

solicitando dois conselheiros titulares da sociedade civil e dois suplentes para 101 

participarem da construção do plano municipal da pessoa idosa. Eu deixo em aberto até o 102 

final da reunião para amadurecermos. Eu acho muito importante a secretaria estar 103 

fazendo este trabalho, não é fácil, mas ele tem coragem, o grupo está empenhado e a 104 

Cidade só tem a ganhar. SRA. MELISSA TROMBINI PEDROSO – Direitos 105 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Temos a próxima reunião na sexta-feira-feira, 106 

dia 27, já gostaríamos que estivessem os representantes. Vai ser na Secretaria. SRA. 107 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Tudo bem. Tomamos uma atitude 108 

ontem, quero comunicar, porque foi solicitado que a nossa estagiária, a Daltiele, 109 

participasse de ações junto a várias secretarias, mas nós recusamos. A Daltiele é 110 

importante para nós, porque não temos quem a substitua neste atendimento tão pessoal 111 

e tão importante. E tivéssemos mais uma estagiaria tudo bem. Se ela sair quem 112 

atenderá? O Jader já está com várias atividades. Então, recusamos. Estou comunicando. 113 

No dia 31, às 14horas, a ANAPPS, que tem programa no ar ás quintas e sextas-feiras, 114 

que se chama Pensando em Você, vai dedicar a tarde inteira para comemorar os nossos 115 

15 anos. O nosso Conselho será homenageado. Claro, eles pedem alguma contrapartida, 116 

alguma musicalidade, até já solicitei. Quem sabe uma parte do teu coral se apresentar lá 117 

também. É na Borges de Medeiros, 410 – 3º andar. A capacidade é para 200 pessoas 118 

sentadas tranquilamente. Todos estão convidados. Também, se pudermos ir com a 119 

camiseta do COMUI seria muito importante. Nós solicitamos uma audiência com o 120 

Prefeito Fortunati, mas até agora não recebemos nada positivo. Ele está muito 121 

sobrecarregado, mas a Câmara de Vereadores já garantiu que nós teremos uma sessão 122 

em homenagem ao COMUI, dia 28/04, porque lá é muito disputado, ainda não nos 123 

passaram o horário. E recebemos também o convite do Vereador Valdir Canal, para uma 124 

reunião que ocorrerá dia 10/04, às 10 horas, na Câmara de Vereadores, com a presença 125 

dos representantes da EPTC, os quais apresentarão números relativos aos acidentes de 126 

trânsito com idosos, além dos programas estabelecidos para coibir problemas desta 127 

natureza. Esta é uma reclamação constante. Então, este vai ser o tema e solicitamos o 128 

máximo da presença dos conselheiros. Estamos de posse do material, é do grupo que 129 

trabalhou em cima de propostas para participarmos da possibilidade de recebermos a 130 

certificação da Capital Amiga do Idoso. Participou a Cristina, o Ângelo, o seu Adão, a 131 

Daltiele. Quem mais? A Melissa, a Lorena, a Nedli. Eu gostaria que alguém ficasse aqui 132 

para marcarm0s uma reunião deste grupo, para vermos tudo que os senhores têm, para 133 

darmos o máximo de retaguarda para a ida dos senhores. Nós participaremos de vários 134 

painéis e é importante que o COMUI diga quem é, já que é o nome do COMUI que vai 135 

estar lá. Agora vamos para a Comissão de Registros. COMISSÃO DE REGISTROS. SR. 136 

SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Nós 137 

tivemos reunião na última quinta-feira, tratamos de assuntos pendentes do ano passado 138 

e marcamos uma visita para o dia 24, vamos ao Pobre Servos e na ACEBERGS. Tem 139 

outro projeto que entrou, que é do Grupo de Pacientes Artríticos de Porto Alegre. 140 

Também demos uma olhada, vamos pautar a visita depois. Fizemos uma avaliação do 141 

programa da SME, que foi apresentado, e trouxemos o parecer para o Pleno. O parecer é 142 

de aprovação do programa e trabalho que eles têm. Somos pela aprovação. Era isto. 143 

SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Alguma observação? Vamos 144 

pegar a assinatura dos senhores. Então, em votação o processo da Secretaria Municipal 145 

de Esportes, levante o braço quem está a favor: 15 votos favoráveis. Alguém contrário? 146 

(Nenhum voto contrário). Abstenções? (01 abstenção). APROVADO com 01 abstenção 147 

do representante da Secretaria Municipal de Esportes. DEFINIÇÃO PROGRAMAÇÃO DO 148 
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SEMINÁRIO (9h15min às 10h. Algum representante da comissão vai falar? Sílvio. SR. 149 

SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Nós 150 

pedimos uma reunião, estamos com este material que todo mundo já recebeu, onde 151 

fizemos esta proposta de 03 dias, a data tem que acertar para maio. Então, a ideia do 152 

primeiro dia com as questões do Conselho, leis, conceito, base legal, atribuições do 153 

Conselho. No segundo dia sobre o Fundo, com a apresentação do Pastorini. Para o 154 

primeiro dia também as secretarias com o seu material, que vai ser entregue para o 155 

pessoal conhecer o trabalho de cada secretaria. é só entregue o material, não é 156 

apresentação, é pouco tempo. No terceiro dia é uma parte mais leve, o encerramento, 157 

com a presença do Prefeito, do Vice-Prefeito, secretários e autoridades. Dentro do 158 

primeiro dia ainda tem a apresentação das ações do Conselho para 2015, que vai ser 159 

tirado hoje aqui. Esta é a ideia. Estava eu, a Dilci, a Nedli, a Geneci e o Nilo. SRA. 160 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Nós deixamos em aberto para alguma 161 

sugestão. (Falas concomitantes em plenária). SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: 162 

Nós sempre pensamos em ter no Conselho as ações, o que as entidades fazem com os 163 

idosos em Porto Alegre. Neste momento vai ficar aberto para outras entidades 164 

participarem também? SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria 165 

Adjunta do Idoso: No primeiro momento não, só as entidades do Pleno. No segundo dia 166 

vai ser aberto para entidades de fora, mas é capacitação do Fundo. SR. JOSÉ PAULO 167 

GIACOMONI – SME: Não seria interessado ficar atrelado deles entregarem um 168 

documento relacionando que atividades as entidades fazem, para a gente ter aqui no 169 

Conselho uma programação do que fazem? Por exemplo, vai ter a presença do Ministério 170 

Público, promotoria, para entenderem bem o nosso processo. Não sei se isso é possível, 171 

mas seria importante termos um material, que eles trouxessem, não como uma inscrição, 172 

mas que detalhassem o que fazem com o idoso, pelo menos o que vão fazer este ano. 173 

Seria muito rico para nós. Por exemplo, o que o Rotary faz, ter informações. SR. SÍLVIO 174 

JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Abrir para todas as 175 

entidades de Porto Alegre? SR. JOSÉ PAULO GIACOMONI – SME: Sim, tu não disseste 176 

que vai ficar aberto para as entidades... SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 177 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Não, do Conselho aqui. No segundo dia vai ser 178 

aberto, mas não com apresentação. No primeiro dia é com o Pleno. SR. JOSÉ PAULO 179 

GIACOMONI – SME: Sim, entendi. Vamos trabalhar em cima da ideia. SRA. DILCIOMAR 180 

RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Nós temos um número muito grande, mas aqui 181 

somos 17 assentos. Claro, tem o Banco de Alimentos com um projeto, nós queremos 182 

saber o que eles fazem e o que pretendem, nós temos que trazer para dentro do COMUI. 183 

É importante, mas abrirmos para outras instituições é o que já falamos antes, é da 184 

possibilidade de prepararmos um Fórum. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: 185 

Esta preocupação do colega Zequinha é muito importante, muito pertinente. Claro, 186 

acredito que não seja exequível, até pela exiguidade do tempo, não é possível abrir tanto, 187 

embora tenhamos vontade. Então, é aquela sugestão que eu fiz ao término da nossa 188 

reunião com a ABRASUS. Lembra? Achei tão proveitosa aquela reunião que ao final eu 189 

sugeri que fizéssemos encontros aqui, semanais, cada semana com uma entidade para 190 

apresentar a sua ação na área do idoso. Então, neste sentido que eu coloco, 191 

contemplando a ideia do Zeca. Quem sabe a partir do segundo semestre a gente possa 192 

fazer isso. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do 193 

Idoso: Na verdade, o material não vai ser apresentado, o material em para compor, 194 

assim como as secretarias vão fazer. É uma ideia boa de trazer o material. Talvez tudo 195 

isto saia no planejamento agora, para termos um trabalho. SR. JOSÉ PAULO 196 

GIACOMONI – SME: Presidente, o pessoal já está aguardando... SRA. MARIA DA 197 

GRAÇA FURTADO – FASC: Só um pouquinho. Só para colocar que é um primeiro 198 
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seminário, podemos fazer outro no segundo semestre. Por exemplo, a rede de proteção 199 

ao idos de Porto Alegre, ver as atribuições, a delegacia, o Ministério, enfim, é outra ideia. 200 

Agora é conhecermos os aspectos jurídicos, planejamento, mas poderemos ter outro. 201 

SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Fica como sugestão discutirmos 202 

um próximo seminário, talvez para setembro, outubro. Então, nada mais a tratar? Era 203 

isso. Vamos para o PLANEJAMENTO 2015 (10h às 12h).  204 

- Encerram-se os trabalhos e os registros taquigráficos às 10h15min. 205 

 206 
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